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位于保加利亚东南部边境罗多彼山

上的莫姆奇洛夫齐村，即大名鼎鼎的长

寿村“莫斯利安”，是一个风景如画的地

方。这里有轮廓柔和的罗多彼山脉、郁

郁葱葱的牧场、茂密的森林、芬芳的药草

和清澈见底的泉水，给到访者一种世外

桃源般的感受。此外，这里还有享誉世

界的酸奶。

9 月 1 日至 3 日，平素里极为安静的

长寿村格外热闹。在这里，以“品醇正酸

奶，探传统文化”为主题的第六届莫斯利

安保加利亚国际酸奶文化节隆重举行。

作为该地区最受欢迎和规模最大的民俗

活动之一，酸奶文化节也吸引了周边城

市的居民赶来参与。

莫姆奇洛夫齐村村长苏尔科娃告诉

记者，中国企业通过其产品让“莫姆奇洛

夫齐”这个小山村的名字家喻户晓。还

有不少欧洲游客告诉她，自己正是在中

国看到了相关宣传后，才对保加利亚“长

寿村”产生了“到此一游”的兴趣。

丰富多彩的中国文化元素为本届酸

奶文化节注入了更多活力。观众们在现

场闻茶香、品茶味、品鉴中式小吃、欣赏

传统汉服舞蹈和古筝演奏⋯⋯在“酸奶

皇后”选举活动上，14 位佳丽身着华丽

的汉服登台走秀，更将活动推向高潮。

欢 乐 热 闹 的 酸 奶 文 化 节 ，只 是 近

年来多姿多彩的中保文化交流的一个

缩 影 。 汉 语 言 文 学、龙 舟、武 术、舞 蹈

等中国文化元素逐渐在保加利亚落地

生根。

9 月 15 日是保加利亚中小学的开学

日。在索非亚“爱格中文学校”的开学典

礼上，中文歌曲《听我说谢谢你》节奏响

起，身着帅气制服的数十名小学生表演

起了手势舞。作为保加利亚唯一一所以

加强中文教育为宗旨的私立学校，爱格中文学校自 2015 年成立以

来，见证了保加利亚的“汉语热”，该校生源也从当初的 1 个学前

班 4 名学生增长到今天的 16 个班 220 名学生。据了解，该校校名

中的“格”字，正是取自于中国传统文化中的“格物致知”，寄托了该

校校长雅拉莫娃对学生们的殷切期望。

“吟诗作赋”正成为保加利亚汉学家们的新雅好。今年 6 月，

在《诗经》保加利亚文版新书发布会上，数十名潜心研究中国传统

文化的保加利亚各界人士齐聚一堂，交流读书心得。索非亚大学

中文系主任、副教授安托妮亚认为，《诗经》是一本关于中国古代的

百科书，用诗歌讲述了超越时间的哲理。《诗经》所收录的诗歌体现

出高超的诗歌写作技巧。译者尼科洛娃表示，早在《诗经》时代，汉

语已有丰富的词汇和修辞手段。《诗经》对中国的诗歌有建设性价

值，除了文学、史学外，在语言学上也作出了巨大贡献。

龙舟文化也在保加利亚成功“圈粉”。今年 6 月，备受瞩目的

保加利亚首届龙舟文化节在索非亚市郊潘切雷沃湖举办。来自保

加利亚各地的 400 多名参赛者，共组成 12 人的“标准龙”队伍和 22

人的“大龙”队伍各 13 支。伴随着震耳欲聋的击鼓声，选手们齐心

合力、观众们奋力呐喊，让静谧的潘切雷沃湖彻底“沸腾”。保加利

亚副总统约托娃在贺信中表示，中国传统的龙舟竞渡赋予了生活

许多美好愿景和精神力量，倾注了中国人特有的生命观念与家国

情怀，相信此次活动必将成为保加利亚一道别样的风景。

武术运动在保加利亚已经走上专业化发展道路。由保加利亚

武术协会主办的保加利亚杯运动及传统武术大赛每年举办两次，

至今已举办了 60 余届。在 2022 年 12 月举办的大赛上，设置了传

统太极拳、少林拳、南拳、长拳、咏春、传统武器和运动武术等项目，

吸引了上百名选手参赛，其中 60%是 14 岁以下的小朋友。保加利

亚武术协会副主席德拉戈埃夫表示，保加利亚体院大学已经开设

武术本科专业，希望将来有更多专业教练专注于中国武术教学。

保加利亚体育青年部前副部长达舍娃进一步表示，武术不仅仅是

一个专业、一项技能，还是很好的养生办法。而且，武术既不需要

很大的空间，也不需要大量经费，只要喜欢随时随地都可以练习，

普及潜力很大。“希望中国武术有朝一日能够成为奥运会正式比赛

项目。”

保加利亚人民素来能歌善舞，因而，“用舞蹈对话”也正在成为

中保文化交流的新载体。7 月 21 日，在索非亚举办的“中保民族民

间舞对话工作坊”，来自北京舞蹈学院和保加利亚梧桐树民间歌舞

团的 30 余位舞者共同演绎中保民间舞蹈，展现两国文化共通之处

和独特之美。中国舞者们展示的藏族舞蹈得到大家的热烈欢迎。

藏族舞蹈雄浑壮美的舞姿、悠扬深沉的音乐和独具特色的服饰风

格，让在场的保加利亚舞者们赞叹不已。保加利亚舞者们也用极

具地域特色的欢快舞步、动人旋律展现了他们的热情与活力。

从传播到交融，中国与保加利亚这两大古老文明，正讲述着一

个美美与共、双向奔赴的动人故事。

中保深化交流双向奔赴

本报驻索非亚记者

蔡

淳

9 月 15 日，俄罗斯银行（俄央行）董事

会决定加息 100 个基点，将关键利率提高至

13%。据俄监管部门发布的消息，当前俄通

胀压力依然较大。同时，国内需求增长超

过产能扩大能力的可能性、卢布汇率走弱

等 因 素 ，也 对 物 价 继 续 上 涨 产 生 推 动 作

用。为限制物价增长幅度，让通胀水平回

落至目标区间，俄方决定进一步收紧货币

政策，这意味着俄经济将面临较长时期的

货币紧缩。

值得注意的是，本次提高关键利率是

俄央行自 7 月以来第三次加息。经过密集

调息动作，俄关键利率已经从去年 9 月的

7.5%大幅提高至 13%。

俄央行行长纳比乌琳娜表示，此举是

对通胀风险的回应措施。

俄央行报告显示，7 月份，俄物价水平

出现“跳跃式上涨”。8 月份，增速虽略有

放缓，但压力不减，仍有多种商品价格涨

幅扩大。

卢布持续贬值也是推动物价水平上

涨 的 重 要 因 素 之 一 。 近 几 个 月 来 ，卢 布

对 美 元 、欧 元 和 人 民 币 等 主 要 外 币 持 续

贬值。俄央行数据显示，9 月 16 日美元对

卢 布 汇 率 达 96.16，处 于 近 一 年 半 以 来 的

高位。

专家认为，卢布持续走弱的原因主要

在于两个方面：一方面，今年以来俄出口额

大幅下降，导致外汇收入有所下降；另一方

面，进口需求增加，这是刺激性财政政策和

贷款强劲加速的叠加结果。

俄央行认为，总体上看，尽管今年汇

率 和 利 率 波 动 较 大 ，但 金 融 市 场 运 行 正

常 ，流 动 性 不 存 在 问 题 。 在 监 管 机 构 看

来，“过去没有，现在也没有看到金融市场

面临失稳的风险”。然而，汇率急剧波动

本身就会导致通胀水平和通胀预期进一

步 上 升 。 俄 央 行 称 ，考 虑 到 物 价 实 际 增

速，监管部门已将今年的通胀预期上调至

6.0%至 7.0%。

基于对国内和国际经济形势的评估判

断，俄央行对外发出继续保持紧缩的货币

政策信号。

从国际经济局势来看，全球经济增长

继续放缓，俄出口商品价格必然承压。例

如，7 月俄实物出口量低于监管部门预期。

为此，俄央行下调了对俄进出口数据的预

测值。此外，纳比乌琳娜称，地缘政治风险

依旧存在，全球经济硬着陆的可能性仍存，

这或将影响俄出口和汇率。

从 俄 国 内 经 济 形 势 来 看 ，今 年 二 季

度，俄 GDP 同比增长 4.9%，反映出俄经济

已 从 去 年 的 收 缩 中 复 苏 。 同 时 ，以 内 需

为主的部分经济已普遍超过 2021 年底的

水 平 。 但 俄 监 管 机 构 判 断 ，下 半 年 增 速

将“更加温和”，对今年的 GDP 增速预期

维 持 1.5%至 2.5%不 变 ，但 2024 年 GDP 增

速 预 期 已 从 此 前 的 0.5% 至 2.5% 下 调 至

0.5%至 1.5%。

总体上看，通胀水平仍是俄监管机构

的关注重点。俄央行对通胀预期保持在高

水平表示担忧，认为在这种情况下，居民储

蓄意愿下降，内需增长将继续超过供给。

俄央行同时认为，如果财政赤字进一步扩

大，通胀风险将进一步增加，届时可能需要

收紧货币政策才能使通胀水平在 2024 年回

归目标区间。

俄央行判断，今年四季度的平均关键

利率预计为 13%至 13.6%，明年为 11.5%至

12.5%。俄将在“足够长的时间内”将关键

利率保持在较高水平。这意味着，俄加息

进程尚未结束。未来几个月，俄监管机构

仍将考虑加息。

俄央行的表态基本符合市场预期。进

一步加息也是市场共识，问题只在于加息

的力度如何。有权威人士预测，10 月关键

利率有可能升至 14.0%。俄央行称，将评估

进一步提高关键利率的可行性。

7 月份，俄罗斯物价水平出现“跳跃式上涨”。8 月份，增速虽略有放

缓，但压力不减。为应对通胀风险，俄央行决定加息 100 个基点，这已是

自 7 月以来第三次加息。总体上看，通胀水平是俄监管机构当前的关注

重点。俄央行表态，将在“足够长的时间内”将关键利率保持在较高水

平，对外发出继续保持紧缩的货币政策信号。

俄罗斯加息进程尚未结束

□ 李春辉

9 月 18 日至 19 日，由中国国际贸易促

进委员会、安徽省人民政府主办，中国国际

商会、安徽省贸促会（安徽省国际商会）承

办的“2023 年外资企业安徽行”活动在安徽

合肥举行。来自软银集团、沃尔玛、洲际酒

店集团、博枫集团、康宁公司、联邦快递、戴

森、可口可乐、宜家、特斯拉等众多知名外

资企业的代表，走进蔚来汽车、科大讯飞、

长庚光学等安徽本地企业，并与政府部门

代表进行座谈交流。经济日报记者对此次

活动进行了跟踪采访，充分感受到众多外

资企业对于中国经济的坚定信心，以及对

于在安徽探寻更多发展机遇的高度期待。

“电池供应商是哪一家企业？”“整个工

厂有多少工人？”“销量最好的车型是哪一

款？”9 月 18 日上午，外企代表团来到活动

的第一站——蔚来汽车先进制造基地，参

观了体验中心和生产车间。参观期间，大

家不断向解说员提出问题。

频繁提问的背后，是大家对这家中国

造车新势力的浓重好奇心。外企代表们渴

望了解，一个稳健发展又快速迭代的中国

市场，将为外企带来哪些机遇和可能？

中国贸促会发展研究部副部长卢宁对

记者表示，今年以来，中国贸促会陆续邀请

并接待了一大批世界 500 强高管和外国商

协会主要负责人来华，并协调他们同相关

部门、各地方负责同志和企业进行广泛交

流。外企高管和外国商协会负责人在交谈

过程中普遍表达了对中国经济的信心，表

示将继续深耕中国市场，以实际行动为中

国经济发展前景投下“信任票”。

多位外企代表也表达了类似观点。软

银集团中国区总经理

崔 复 秋 说 ：“ 我

们非常看

好中国的人才、技术、市场。合肥就是一个

非 常 好 的 创 业 基 地 ，拥 有 丰 富 的 科 研 资

源。希望安徽各级、各地政府能够把当地

的优秀创业公司推荐给我们，帮助我们发

现更多投资机遇。”

可口可乐饮料（上海）有限公司公共政

策和政府事务负责人李潇堃介绍说，中国

目前是可口可乐的全球第三大市场，公司

在华累计投资已经超过 130 亿美元，在华有

46 家工厂，99%为本地员工，98%的原材料

在中国采购，已经成为一家本土化企业。

可口可乐十分看好中国及安徽的发展前

景，即便去年外部环境十分复杂严峻，依然

坚定在合肥追加投资，建设新的生产线。

康宁（上海）管理有限公司政府事务经

理陈雨梦表示，康宁公司在中国进行了大

量投资，在安徽有 4 家企业，在合肥投资超

过 10 个项目，总投资额超过 30 亿美元，员

工总数超 2000 人。2022 年，康宁在合肥的

3 家公司实现总营收 56 亿元，合肥已经是

康宁在全球最大的高端制造基地之一。尽

管近年来全球经贸形势很复杂，但是康宁

对于市场发展依旧保持乐观。

除了帮助外资企业加深对安徽市场和

当地企业的了解，本次活动也为外资企业

和安徽政府部门搭建了直接交流对话的平

台，大家就市场发展趋势、投资机遇、营

商环境等话题进行了广泛交流，外资

企业代表提出了许多建议，当地政

府部门也给予了积极回复。

2021 年 12 月 ，安 徽 首 家 宜

家商场在合肥正式开业。疫情

期间 ，当 地 政 府 为 确 保 项 目

顺 利 完 工 ，为 宜 家 提 供 了 大

量 支 持 。 商 场 开 业 至 今 ，在

会员数量以及销售业绩等方

面 取 得 了 不 俗 成 绩 ，也 让 宜

家看到了安徽家居市场的广

阔发展潜力。宜家（中国）投

资有限公司公共事务高级经理庞诗璇表

示 ，希望借助此次活动，与安徽当地政府

部门加强沟通，探索如何抓住政策机遇，

挖掘更多市场潜力，推动宜家在安徽的业

务发展。

洲际酒店集团大中华区公共事务及政

策总经理杜英杰表示，安徽已有 15 家洲际

集团旗下酒店开业，但这样的数量与安徽

经济体量和丰富的旅游资源不匹配，意味

着洲际集团在安徽有巨大发展潜力。他建

议安徽出台更多举措，着力推动休闲度假、

商务旅游产品发展，并进行更多促消费活

动，带动消费市场发展。

特斯拉公司代表表示，安徽是新能源

汽车发展高地，当地政府推出了很多产业

政策，带动了特斯拉在安徽市场的业务

增长。他建议安徽省持续加大新能

源汽车应用推广，进一步刺激新

能 源 汽 车 消 费 ，深 入 开 展 新

能 源 汽 车 下 乡 活 动 ，进 一

步释放中小城市的消费

潜力，并适度超前建设

充电基础设施，持续

改 善 新 能 源 汽 车 用

车环境。

通 过 两 天 的

活动，众多外企代

表加深了对安徽

投 资 优 势 的 认

识 ，对 如 何 在 安

徽 投 资 兴 业 、拓

展机遇也有了更

多 想 法 。 博 枫 集博 枫 集

团中国区副总裁朱团中国区副总裁朱

宁 表 示宁 表 示 ，，三 方 面 因三 方 面 因

素 让 博 枫 集 团 十 分素 让 博 枫 集 团 十 分

看好安徽看好安徽：：第一第一，，安徽安徽

有 长 三 角 一 体 化有 长 三 角 一 体 化 发 展发 展

的重要区位优势的重要区位优势；；第二第二，，

安 徽 有 市 场 化安 徽 有 市 场 化 、、法 治 化法 治 化 、、

国际化的一流营商环境国际化的一流营商环境；；第第

三，安徽坚 定 不 移 做 优 做 强

市场经济，加快培育壮大战略

性 新 兴 产 业 ，与 博 枫 集 团 的 业 务

匹 配 度 非 常 高 。“我 们 希 望 在 安 徽 找

到 更 多 投 资 机 会 ，特 别 是 在 绿 色 低 碳 技

术和服务等方面进行投资，为安徽绿色低

碳发展作出贡献。”朱宁说。

坚 定 深 耕 中 国 市 场
——记“2023 年外资企业安徽行”活动

本报记者 袁 勇

本版编辑 韩 叙 美 编 夏 祎

图为“2023 年外资企业安

徽行”活动代表团在蔚来汽车

体验中心参观。

本报记者 袁 勇摄

在在““中保民族民间舞对话工作中保民族民间舞对话工作

坊坊””上上，，中国舞蹈老师对保加利亚舞中国舞蹈老师对保加利亚舞

者进行动作指导者进行动作指导。。

（（索非亚中国文化中心供图索非亚中国文化中心供图））

图为俄罗斯首都图为俄罗斯首都

莫斯科街头莫斯科街头。。

新华社记者新华社记者

白雪骐白雪骐摄摄


